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Достать всех наверхДенег нет, но вы держитесь! Узор, вплетенный в камень
На улицах областного центра появились новые граффити.

СТР. 4 СТР. 6 СТР. 8

С 13 по 16 сентября проходят соревнования 
по горноспасательному многоборью.

Школьники вынуждены возвращаться домой 
в кромешной темноте.

Впрочем, в основном учебный про-
цесс идет по плану. 

- В своем Послании «Единство на-
рода и системные реформы - прочная 
основа процветания страны» Прези-
дент Касым-Жомарт Токаев большое 
внимание уделил теме образования в 
Казахстане, - отметила Г. Кожахмето-
ва. - В этой сфере запланирован ряд 
мероприятий, направленных на своев-

ременное и качественное исполнение 
задач, которые перед нами поставил 
Глава государства. В первую очередь 
это повышение качества среднего об-
разования. Для этого мы разработали 

комплексный план по возобновлению 
знаний учащихся. Такой опыт не явля-
ется для нас новым. Летом действова-
ла летняя школа, где обучение получи-
ли 28% всех школьников региона.

Одним из актуальных вопросов 
не только в Казахстане, но и повсе-
местно, является низкий уровень ув-
леченности школьников досуговым 
чтением. Для решения этой проблемы 
продолжается работа проекта «Читаю-
щая школа». Он направлен на попол-
нение школьных библиотек интерес-
ной для молодежи художественной 
литературой. Для реализации проекта 
в бюджете предусмотрено около 300 
миллионов тенге.

Особое внимание в новом учеб-
ном году уделят сокращению разры-
ва уровня знаний между сельскими 
и городскими школами. Ученики 5-6 
классов из сельской местности смо-
гут посещать заочную школу по ма-
тематике. Также управление образо-
вания запустило проект виртуальной 
школы, в которой ученики 5, 7 и 10 
классов смогут подтянуть математи-
ку, казахский и русский языки. Проект 
будет реализован на базе двух уни-
верситетов - КарУ имени Е.А. Буке-
това и Карагандинского университета 
Казпотребсоюза. Запущенный проект 
«Сельская школа» позволяет опреде-
лить потребность учебных заведений 
в глубинке, узнать, какая помощь им 
необходима, и по итогам работы под-
держать их. Продолжается работа 
по выявлению талантливых детей, 
проживающих в поселках и селах. 
Так, по итогам первой Национальной 
олимпиады для сельских школ «Мың 
бала» 12 учеников региона были за-
числены в областные специализиро-
ванные школы-интернаты для одарен-
ных детей, а результаты олимпиады 
«IQanat» дали возможность четырем 
школьникам обучаться в школе High 
school of Burabay, выпускники кото-
рой получают международный атте-
стат и бесплатный грант в ведущие 
вузы мира. 

- Мы стараемся приобщить школь-
ников к массовому спорту. В шко-
лах области действует около 3 тысяч 
спортивных секций, в которых зани-
маются 63000 учащихся. Сегодня ре-
гулярным спортом, а также дополни-
тельным спортивным образованием 
занимаются около 98 тысяч детей и 
подростков. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Таланты из глубинки
Математику, казахский и русский языки можно подтянуть в «виртуальной школе»

ОДНИМ ИЗ АКТУАЛЬНЫХ ВОПРОСОВ НЕ ТОЛЬКО 
В КАЗАХСТАНЕ, НО И ПОВСЕМЕСТНО, ЯВЛЯЕТСЯ 
НИЗКИЙ УРОВЕНЬ УВЛЕЧЕННОСТИ ШКОЛЬНИКОВ 
ДОСУГОВЫМ ЧТЕНИЕМ. ДЛЯ РЕШЕНИЯ ЭТОЙ ПРОБЛЕМЫ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ РАБОТА ПРОЕКТА «ЧИТАЮЩАЯ ШКОЛА».

Наталья ФОМИНА

Каспийское море, помимо 
Казахстана, омывает 
берега еще четырех 
стран. Кроме сохранения 
добрососедских 
отношений, очень 
важно обсуждать самые 
актуальные и острые 
вопросы, находить 
точки соприкосновения 
и налаживать тесное 
сотрудничество 
прикаспийских государств 
в различных сферах. 
Именно об этом говорили 
на VI Каспийском 
медиафоруме-2021, 
прошедшем в Астрахани, 
участниками которого 
стали и представители 
нашей страны.

Медиафорум стал площад-
кой для обмена опытом между 
представителями органов испол-
нительной власти, средств мас-
совой информации, ученых и 
политологов, социологов, эконо-
мистов и лидеров общественных 
и молодежных организаций стран-
участниц. Тематика форума этого 
года - туризм и этнокультурные 
коммуникации. Всего участвовали 
более 300 человек из Казахстана, 
России, Азербайджана, Ирана и 
Туркменистана. 

Местом форума традиционно 
стал город Астрахань. Он пред-
ставляет собой деловой и полити-
ческий центр России на Каспии, 
а также исторически это место 

пересечения ведущих торговых и 
транспортных путей между госу-
дарствами Каспийского региона. 

В режиме онлайн в мероприя-
тии приняла участие Чрезвычай-
ный и Полномочный посол РФ, 
директор департамента информа-
ции и печати, официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова. Она зачитала привет-
ствие организаторам и участникам 
форума от министра иностранных 
дел Российской Федерации Сергея 
Лаврова: «Ваши встречи утверди-
лись в качестве востребованной 

площадки для заинтересованно-
го обсуждения широкого спектра 
актуальных вопросов информа-
ционной повестки дня государств 
«каспийской пятерки». Важная 
составляющая успеха - активное 
участие не только представителей 
журналистского сообщества, но 
и органов власти, общественных, 
деловых, экспертных кругов стран 
региона. Сотрудничество на Ка-
спии выходит на новый уровень. 
Совершенствуется договорно-пра-
вовая база. В августе 2018 года ли-
дерами «пятерки» была подписана 

Конвенция о правовом статусе Ка-
спийского моря. Продвигается ди-
алог в рамках пятисторонних фор-
матов и механизмов. Свой вклад в 
углубление доверия и взаимопо-
нимания вносит взаимодействие в 
информационной сфере. Убежден, 
что нынешний форум, посвящен-
ный такой актуальной теме, как 
«Туризм и этнокультурные ком-
муникации в медиапространстве», 

пройдет в конструктивном, дело-
вом ключе, будет способствовать 
выработке новых совместных 
инициатив», говорилось в обра-
щении.

Сама же Мария Захарова отме-
тила, что развитие туристической 
инфраструктуры между странами 
Прикаспия может стать катализа-
тором для развития других сфер 
международного взаимодействия. 

Губернатор Астрахани Игорь 
Бабушкин, приветствуя участни-
ков форума, выразил уверенность 
в том, что одним из приоритетных 
и привлекательных для инвесто-
ров направлений может стать мор-
ской круизный туризм. 

- Многим хорошо известны зна-
менитые круизы по Волге, кото-
рые были очень популярны в со-
ветские годы. Сегодня они вновь 
востребованы. Ежегодно на тепло-
ходах в Астрахань прибывает око-
ло двенадцати тысяч туристов из 
разных городов России. Поэтому 
мы хотим и дальше развивать сфе-
ру круизного судоходства, не огра-
ничиваясь лишь речными марш-
рутами. Тем более что удобное 
расположение региона - отличная 
возможность для организации 
транскаспийских путешествий, - 
отметил он.

На астраханской верфи уже 
возводится круизный лайнер 
«Петр Великий». Планируется, 
что судно будет курсировать по 
Волге и Каспию, доставляя ту-
ристов к берегам соседних госу-
дарств. Таким образом появятся 
дополнительные возможности для 
комфортабельного отдыха, а бога-
тые исторические и этнокультур-
ные связи «каспийской пятерки» 
выйдут на новый уровень.

При всем многообразии тем, 
которые обсуждаются на фору-
ме, главной всегда остается тема 
сотрудничества в медиасфере 
Каспийского региона. Основная 
программа началась сразу с трех 
дискуссионных площадок, где 

журналисты, блогеры, студенты, 
представители бизнеса, власти и 
общественных организаций обсу-
дили актуальные вопросы совре-
менных масс-медиа. 

Слушателям дискуссионной па-
нели «Трэвэл-журналистика в циф-
ровую эпоху» эксперты из Азер-
байджана, Казахстана и России 
рассказали секреты успешной ра-
боты в социальных сетях - основ-
ном драйвере развития региональ-
ного туризма. Наметили общие для 
Каспийского региона темы, кото-
рые способствуют популяризации 
туризма: история, экология, лечеб-
но-оздоровительный и сельский 
виды отдыха. Участники площадки 
«Check-in в культурном медиапро-
странстве» детально обсуждали 
блогерство, которое становится 
все популярнее, искали точки со-
прикосновения стран и регионов 
Прикаспия, учились работать в 
популярных соцсетях TikTok и 
Инстаграм. На площадке «Просве-
тительские медиапроекты в новой 
системе информационных комму-
никаций» эксперты вместе со слу-
шателями выясняли, как сплотить 
коллектив редакции, какие навыки 
необходимы современным жур-
налистам, как находить контакт с 
представителями национальных 
обществ и организаций. 

Кроме того, в рамках Каспийско-
го медиафорума-2021 был проведен 
образовательный экспресс-курс 
«Как эффективно работать с ме-
диапродуктом в digital-среде». На 
данном интенсиве представителям 
СМИ рассказали, как эффективно 
развивать устойчивое и нужное чи-
тателям цифровое медиа. Каждый 
из участников форума почерпнул 
для себя что-то новое. Кроме зна-
ний и опыта, они обрели интерес-
ные знакомства, контакты и связи. 
Проведение таких плодотворных 
мероприятий в дальнейшем послу-
жит укреплению международных 
связей.

гг. Астрахань - Караганда

СОТРУДНИЧЕСТВО

Дружеский круиз
 Удобное расположение региона - отличная возможность для организации путешествий

Сымбат АКИМХАНОВА

С первого сентября школьники нашего региона учатся в традиционном формате. За это время COVID-19 
заболели 0,2% от общего числа учеников. Атаке вируса подверглись и 66 преподавателей. Согласно 
требованиям главного государственного санитарного врача Карагандинской области 227 классов в 124 
школах ушли на карантин. Об этом на брифинге на площадке региональной службы коммуникаций 
рассказала руководитель управления образования Гульсум Кожахметова.

МЕДИАФОРУМ 
СТАЛ ПЛОЩАДКОЙ 
ДЛЯ ОБМЕНА 
ОПЫТОМ МЕЖДУ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ 
ОРГАНОВ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
ВЛАСТИ, СРЕДСТВ 
МАССОВОЙ 
ИНФОРМАЦИИ, УЧЕНЫХ 
И ПОЛИТОЛОГОВ.

СТР. 2  

Опираясь 
на господдержку

По поручению Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева в Послании 
народу «Единство народа и системные 
реформы - прочная основа процветания 
страны» продлена поддержка малого и 
среднего бизнеса в рамках программы 
«Экономика простых вещей» до 2022 
года. 

Общая сумма финансирования проектов про-
граммы «Экономика простых вещей» составляет 
1 трлн тенге. При этом на переработку в агропро-
мышленном комплексе предусматривается 300 
млрд тенге, производство в АПК - 300 млрд тенге, 
обрабатывающая промышленность и услуги - 400 
млрд тенге. Кроме того, продолжит свою работу 
программа «Дорожная карта бизнеса-2025».

Напомним, «Экономика простых вещей» реа-
лизуется с 2019 года и предусматривает субсиди-
рование части процентной ставки по кредиту и 
гарантирование кредитов. Ставка для конечного 
заемщика снижена до 6%, срок кредитования не 
превышает 10 лет, сумма по кредиту не ограниче-
на.

Программой «ДКБ-2025» с 2020 года предо-
ставляется льготное кредитование по ставке 6% 
годовых сроком на 5 лет, сумма кредита - до 7 
млрд тенге, без отраслевых ограничений. Ос-
новные финансовые инструменты поддержки 
«ДКБ-2025» включают в себя субсидирование 
процентной ставки и гарантирование кредитов 
предпринимателей, предоставление государ-
ственных грантов, а также подведение недоста-
ющей инженерной инфраструктуры к проектам 
бизнеса. Нефинансовой поддержкой предприни-
мателей предусмотрен комплекс проектов по об-
учению ведению бизнеса и консультационному 
сопровождению потенциальных и начинающих 
предпринимателей.

За весь период реализации программ «ДКБ-
2025» и «Экономика простых вещей» субъекты 
малых и средних предприятий создали свыше 106 
тыс. новых рабочих мест, выпущено продукции и 
услуг на сумму 36 трлн тенге, уплачено налогов в 
бюджет на общую сумму 2,3 трлн тенге.

Соб. инф.
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В сравнении с прошлым годом, число спортивных секций 
выросло на 60 единиц. Они охватывают более 900 человек. В 
2022 году планируется строительство спортивных пристроек в 
Нуринском, Жанааркинском и Шетском районах, - сообщила ру-
ководитель управления образования.

В новом учебном году наблюдается увеличение числа учеников. 
«Виноваты» процесс урбанизации и рост рождаемости. Так, уче-
ники общеобразовательной школы № 34 и школы-лицея № 101 
Караганды учатся в три смены. Есть потребность в строительстве 
новых школ в новостройках и мирорайонах «Кунгей», «Таугуль», 
«Кен дала» и «Голубые пруды». Для решения вопроса дефицита 
мест в этих микрорайонах до 2025 года построят 5 школ, две из 
которых - за счет государственно-частного партнерства. По это-
му принципу уже завершается строительство школы в «Таугуль». 
В регионе ведется строительство еще 10 объектов образования, 
в частности трех школ в сельской местности, 4 пристроек, двух 
детских садов и Дворца школьников в городе Сатпаеве.

Модернизируются сельские школы - проведены капитальные 
ремонты 57 из них, до конца года современным оборудованием 
будут оснащены 61 школьная библиотека и 9 школьных столо-
вых. Предметные кабинеты появятся на 26 объектах образования 
и на 12 планируют обновить мебель. В ходе работ по Дорожной 
карте партии «Nur Otan» до 2025 года планируется реконструк-
ция еще 299 учебных заведений в сельской местности.

Также на брифинге рассказали о необходимости технического 
профессионального образования. Сегодня основной акцент де-
лается на обучении востребованным на рынке труда специаль-
ностям. Те, которые на сегодняшний день изжили себя, сокра-
щаются, взамен открываются новые перспективные профили. 

- В новом учебном году открылись 10 новых трендовых специ-
альностей, отвечающих потребностям экономики Карагандин-
ской области. Увеличился государственный заказ на подготовку 
кадров, благодаря этому стало больше студентов, которые об-
учаются на гранте. Работа по реализации задач, поставленных 
в Послании Президента народу Казахстана, будет продолжена, 
- подытожила Г. Кожахметова.

ОБРАЗОВАНИЕ

Таланты из глубинки

В Осакаровском 
районе развивается не 
только аграрный, но 
и производственный 
сектор. Так, в райцентре 
построен современный 
элеватор, рассчитанный 
на 25 тысяч тонн 
зерна. Хлебоприемное 
предприятие будет 
ориентировано на 
Осакаровский и Нуринский 
районы, а также 
Аршалынский район 
Акмолинской области.

В ходе рабочей поездки по Оса-
каровскому району акиму Кара-
гандинской области Женису Ка-
сымбеку о планах и реализации 
проекта рассказал директор ТОО 
«Сарыбел НАН» Виталий Прокоп. 
По его словам, проект элеватора 
был задуман 6 лет назад. Долго из-
учали рынок. Открытие элеватора 
позволит сэкономить на логистике 
между Нуринским и Осакаров-
ским районами 200 млн тенге. В 
сутки отсюда смогут отгружать 
2 тысячи тонн. Предусмотрены 
хранение, сушка, приемка, отгруз-
ка, построен железнодорожный 
тупик вместимостью 50 вагонов 
одновременно. Основные направ-
ления отгрузки - юг Казахстана и 
ближнее зарубежье. Этой осенью 
элеватор уже начнет приемку зер-
на. Полностью его запустить пла-

нируют в июне 2022 года.
Женис Касымбек также озна-

комился с ходом уборочной кам-
пании местных крестьянских 
хозяйств. По словам акима Оса-
каровского района Нуркена Коб-
жанова, уборка проходит в срок. 
Качество и показатели урожай-
ности хорошие. Работы плани-

руют закончить до 25 сентября. 
В районе выращивают пшеницу, 
ячмень, овес, чечевицу, карто-
фель и масличные культуры. Зер-
новых убрано уже 75,0% (281,1 
тыс. гектаров), картофеля - 21,5% 
(85 гектаров), овощей - 71,9% (23 
гектара). Все крестьянские хозяй-
ства участвуют в формировании 

областного стабилизационного 
фонда пшеницы и картофеля.

В Осакаровке аким области по-
бывал в капитально отремонтиро-
ванном детско-юношеском центре 
«Жастар». С момента открытия 
здание ни разу капитально не ре-
монтировалось. В прошлом году 
по программе «Ауыл - Ел бесiгi» 

центр привели в порядок. Юные 
осакаровцы обучаются здесь гра-
фике, дизайну, 3D-моделированию 
и робототехнике, а также получа-
ют дополнительное образование 
по семи направлениям.

По Госпрограмме «Нұрлы жол» 
в Осакаровке возводят шесть 
двухэтажных домов. Крышу над 
головой обретут 108 семей. Аким 
области дал поручение не сбав-
лять темпов строительства и сдать 
жилье в срок.

Во время рабочей поездки гла-
ва региона ознакомился и с ходом 
ремонтных работ дорог областно-
го значения Осакаровка - Моло-
дежный протяженностью 81 км и 
Осакаровка - Нура (83 км). Много 
лет автодорога Осакаровка - Мо-
лодежный находилась в неудов-
летворительном состоянии. Рабо-
ты здесь ведутся не первый год. 
Ремонт очередных 37 км дороги 
будет завершен в этом году.

Здесь же, в Осакаровском районе, 
накануне приступили к строитель-
ству завода по производству высо-
кокачественной извести. Будущее 
предприятие будет поставлять свою 
продукцию не только на внутрен-
ний рынок, но и на экспорт. Строит 
завод ТОО «Saryopan Operating». 
Технический партнер - бельгий-
ская транснациональная компания 
Carmeuse Group. Проектная мощ-
ность - 300 тысяч тонн готовой про-
дукции в год с увеличением до 600. 
Будет создано до 300 рабочих мест.

- Это важный проект, который 
принесет региону около 30 млрд 
тенге инвестиций, новые рабо-
чие места, новые технологии. Но 
главное - завод будет выпускать 
востребованную продукцию, в 
которой нуждается черная и цвет-
ная металлургия, химическая про-
мышленность и другие отрасли. 
Уверен, это производство станет 
новой точкой роста для Осака-
ровского района, - отметил аким 
Карагандинской области Женис 
Касымбек.

Комплекс по производству изве-
сти первого сорта обеспечит нуж-
ды отечественных предприятий 
черной и цветной металлургии, 
стекольной промышленности. 
Выпускаться здесь будет известь 
трех видов: комовая, измельчен-
ная и гидрированная. Основными 
потребителями станут компании 
«АрселорМиттал Темиртау», 
«Казахмыс», «Казхром» и KAZ 
Minerals. Запуск предприятия за-
планирован на четвертый квартал 
2022 года.

Соб. инф.
Осакаровский район

Район смотрит в перспективу
В ОСАКАРОВКЕ АКИМ ОБЛАСТИ 
ПОБЫВАЛ В КАПИТАЛЬНО 
ОТРЕМОНТИРОВАННОМ ДЕТСКО-
ЮНОШЕСКОМ ЦЕНТРЕ «ЖАСТАР». 
С МОМЕНТА ОТКРЫТИЯ ЗДАНИЕ 
НИ РАЗУ КАПИТАЛЬНО НЕ 
РЕМОНТИРОВАЛОСЬ. В ПРОШЛОМ 
ГОДУ ПО ПРОГРАММЕ «АУЫЛ 
- ЕЛ БЕСIГI» ЦЕНТР ПРИВЕЛИ В 
ПОРЯДОК.

Депутаты осмотрели отре-
монтированный спортивный 
зал и учебные классы, а также 
вручили педагогам различные 
предметы спортинвентаря.

Как отметил секретарь обл-
маслихата, в настоящее время 
есть много вопросов, требу-
ющих решения и выделения 
соответствующего финанси-
рования. Это касается и необ-
ходимости проведения капи-
тального и текущего ремонтов, 
обеспечения необходимым 
спортивным оборудованием, 

инвентарем, формой и так да-
лее. Дело в том, что в отдель-
ных школах области до сих пор 
используется морально и физи-
чески устаревшее спортивное 
оборудование 70-х годов выпу-
ска, являющееся ненадежным, 
не соответствующим требова-
ниям гигиены и правилам тех-
ники безопасности. 

- В соответствии с решени-

ем IV сессии Карагандинского 
областного маслихата от 17 
июня 2021 года на дальнейшее 
развитие спорта в Карагандин-
ской области с учетом рекомен-
даций депутатского корпуса 
дополнительно направлено бо-
лее 1 млрд тенге. Так, поддер-
жаны расходы на внедрение 
подушевого финансирования 
спортивного заказа для детей и 

юношества по 71 виду спорта; 
проведение текущего ремонта 
спортивного зала и помеще-
ний КГКП «ОСШОР плавания 
г. Караганды»; приобретение 
спортивного инвентаря и спор-
тивного оборудования для КГУ 
«СДЮСШ гимнастики»; изго-
товление и монтаж хоккейно-
го конькобежного тренажера 
с подиумом в тренировочной 
зоне и программным обеспе-
чением, а также приобретение 
спортивной формы для воспи-
танников КГУ «СДЮШОР по 
хоккею с шайбой». Кроме того, 
запланированы расходы на от-
крытие КГУ «Школа высшего 
спортивного мастерства по не-
олимпийским видам спорта» 
и отделения по қазақ күресі в 
школе имени Алии Молдагуло-
вой, - отметил Серик Утешов.

Так, на сессии областного 
маслихата управлению фи-
зической культуры и спорта 
совместно с управлением фи-
нансов и акиматами городов и 
районов было рекомендовано 
разработать соответствую-
щую Дорожную карту по раз-
витию физической культуры 
и спорта в Карагандинской 
области на 2021-2025 годы. 
«В данном документе необхо-
димо четко определить при-
оритеты, сроки, ответствен-
ных лиц и соответствующее 
финансирование. Следует 
разработать выверенную стра-
тегию, основная цель которой 
должна сводиться к созданию 
необходимых условий для 
того, чтобы спортом занима-
лись не менее половины насе-
ления области, в том числе не 
менее 80% детей», - подчер-
кнул секретарь облмаслихата.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Обещали - сделали
Фархат КИНЖИТАЕВ

Секретарь Карагандинского областного маслихата Серик Утешов, а также депутат 
Ерден Халилин посетили общеобразовательную школу № 4 областного центра. 
В ходе визита они проконтролировали, как устранялись замечания, вынесенные 
на одной из предыдущих сессий, на которой рассматривались вопросы развития 
массового спорта в регионе, а также пропаганды здорового образа жизни.

- В СООТВЕТСТВИИ С РЕШЕНИЕМ IV СЕССИИ 
КАРАГАНДИНСКОГО ОБЛАСТНОГО МАСЛИХАТА 
ОТ 17 ИЮНЯ 2021 ГОДА НА ДАЛЬНЕЙШЕЕ 
РАЗВИТИЕ СПОРТА В КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ С УЧЕТОМ РЕКОМЕНДАЦИЙ 
ДЕПУТАТСКОГО КОРПУСА ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
НАПРАВЛЕНО БОЛЕЕ 1 МЛРД ТЕНГЕ.

Юлия ПУЛИНА

Вопрос качественной питьевой 
воды в Жезказгане должен 
быть решен, требуют жители 
города. В соцсетях публикуются 
многочисленные жалобы на 
отвратительный химический 
запах, который шел от холодной 
воды. Горожане потребовали 
немедленного решения этой 
проблемы.

В ответ на обращения о неприятном 
запахе АО «Предприятие тепловодо-
снабжения», ответственное за подачу 
хозпитьевой влаги потребителям, сооб-
щило, что «в связи с перераспределени-
ем нагрузки в водопроводных городских 
сетях остаточный хлор идет проскоками, 
но доза хлора соответствует санитарным 
нормам». То есть запах есть, но вреда 
нет.

Жезказганцы с этим категорически не 
согласны. По их мнению, вода пахла со-
всем не хлором, а чем-то химическим, 
похожим на дуст. Люди утверждали, что 
после взаимодействия с ней запах дер-
жался на руках еще долго - не помогали 
ни мыло, ни другие средства. Некоторые 
осмелились попробовать воду на вкус, 
отметив, что он был отвратительным до 
тошноты.

Стоит отметить, что уже на следую-
щий день проблема была устранена, но, 
как говорится, послевкусие осталось.

Вопрос обеспечения качественной 
питьевой водой населения Жезказган-У-
лытауского региона - один из самых на-
болевших. Его решение - на контроле 
акима области Жениса Касымбека. На-
помним, реконструкция Эскулинского 
водовода откладывалась на несколько 
лет из-за нехватки средств. Строитель-
ство возобновили в 2020 году при со-
вместной работе Министерства эколо-
гии, геологии и природных ресурсов РК 
и акимата Карагандинской области. Про-

ект включен в программу «Дорожная 
карта занятости».

В конце августа 2021 года глава регио-
на в рамках рабочей поездки ознакомил-
ся с ходом работ на строительстве Эску-
линского водозабора. С месторождения 
уже протянули 63 км сетей. Водовод 
уложен по современным технологиям, 
пробурены дополнительные скважины 
на водозаборе. Проект близится к завер-
шению, отставаний от графика нет.

Вода из Эскулы уже поступает в дома 
сатпаевцев. Горожане отмечают, что ка-
чество питьевой воды улучшилось. От-
пала необходимость запасаться водой, 
так как прекратились перебои с подачей. 
Также в городе провели реконструкцию 
насосной и хлораторной станций и ре-
зервуаров. 

Запуск Эскулинского водозабора ча-
стично решит проблему с питьевой во-
дой и в Жезказгане. Для полного реше-
ния необходимо провести капитальный 
ремонт водовода «Уйтас-Айдос». Этот 
проект планируется начать в 2022 году 
и завершить в 2024-м. А пока основной 
объем питьевой воды поступает в дома 
жезказганцев из Кенгирского водохрани-
лища, лишь малая часть - из Уйтас-Ай-
досского подземного водозабора. 

Параллельно в городе решается во-
прос реконструкции водопроводных се-
тей. По данным акимата Жезказгана, в 
2017 году более 70% сетей были почти 
полностью изношены. В том же году в 
рамках программы развития регионов в 
городе меди начались работы по замене 
устаревших водопроводных, канализа-
ционных сетей, их завершение намечено 
до 2025 года. Согласно проекту также 
проводится капитальный ремонт имею-
щихся очистных сооружений и насосных 
станций, запланировано строительство 
новых. В 2023 году предусматривается 
проведение работ по очистке дна Кен-
гирского водохранилища.

Жезказганцам остается набраться тер-
пения.

г. Жезказган

 СТР. 1

Вскоре размер денежного эквивален-
та бесплатного питания донора соста-
вит 1,5 МРП, что соответствует 4375 
тенге. Пока вознаграждение за донацию 
крови соответствует 0,25 МРП, или 
729 тенге. В Минздраве считают, что 
безвозмездных доноров крови необхо-
димо лучше поощрять, выплачивая им 
денежную компенсацию для восполне-
ния энергетических затрат путем обе-
спечения пищевого рациона. При этом 
компенсация, действующая сейчас, яв-
ляется серьезным дискредитирующим 
фактором, оказывающим негативное 
влияние на социальный статус доноров 
крови. В ведомстве отмечают, что за 
последние пять лет количество зареги-

стрированных доноров сократилось на 
30 процентов. 

Согласно рекомендациям ТОО «ОО 
«Казахская академия питания», доноры 
в день сдачи крови должны получать 
продуктовый набор, который позволяет 
получить около 4790 ккал. Если это пе-
ревести в денежный эквивалент, то он 
составит 1,5 МРП. 

Например, в России денежная компен-
сация безвозмездному донору составляет 
около 1200 рублей (6800 тенге), в Беларуси 
- 31,55 рубля (5045 тенге). В Германии об-
щую потребность в донорах восполняют 
в университетских клиниках. Там за одну 
донацию, помимо бесплатного питания, 
платят до 40 евро (20200 тенге).

АКТУАЛЬНО

Хозяйственная 
или питьевая?

НОВОСТИ

Надо лучше поощрять
Увеличить денежную компенсацию за сдачу крови предложили в 
Министерстве здравоохранения РК.
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Газете «Индустриальная Караганда» исполнилось 90 лет! 
История, сегодняшний день и перспективы развития этой 
газеты неразрывно связаны с нашим шахтерским краем, 
его традициями, славными делами и людьми. 

«Индустриальная Караганда» - это всеми признанный печатный 
бренд региона, являющегося промышленным оплотом Независимого 
Казахстана. Газета вносит огромный вклад в освещение и популяриза-
цию социально-экономических реформ, инициированных Первым Пре-
зидентом Республики Казахстан - Елбасы Н.А. Назарбаевым и Главой 
государства К.К. Токаевым. Благодаря ей жители региона все эти годы 
получают достоверную информацию о волнующих их проблемах и их 
решении, о многогранной производственной, культурной и обществен-
ной жизни города Караганды и Карагандинской области. 

Уже много лет Карагандинский технический университет является 
коллективным подписчиком и активным читателем газеты «Индустри-
альная Караганда». Всегда идя в ногу со временем, газета помогает 
своему читателю своевременно узнавать об актуальных событиях, оце-
нивать реальность с разных точек зрения, заставляет размышлять и со-
переживать, служит площадкой для конструктивных предложений.

От имени многотысячного трудового коллектива преподавателей, 
студентов, магистрантов и докторантов Карагандинского технического 
университета желаю сотрудникам газеты «Индустриальная Караганда» 
крепкого здоровья, творческой энергии и вдохновения, семейного бла-
гополучия, всегда оставаться верными своей профессии и читателям!

Марат ИБАТОВ, 
ректор Карагандинского технического университета,

академик, д.т.н., профессор

В ногу 
со временем

Уважаемый коллектив газеты 
«Индустриальная Караганда»!
Депутаты Карагандинского областного маслихата 
поздравляют коллектив газеты «Индустриальная 
Караганда» с юбилеем - 90-летием! 

«Индустриальная Караганда» - одна из старейших газет в Казахстане. 
По материалам издания можно восстановить хронику исторических со-
бытий, начиная с 1931 года.

 «Индустриальная Караганда» - это газета со своим стилем, своими 
традициями, газета, которая шагает в ногу со временем. На протяже-
нии десятилетий читатели узнавали все важные новости в различ-
ных областях жизни на страницах издания. Благодаря газете стали 
известны имена стахановцев Т. Кузембаева, К. Байтуганова. А. То-
паева, ученых, педагогов-новаторов, авторов проектов в различных 
отраслях и др. 

Знаменательно, что свой юбилей «Индустриальная Караганда» отме-
чает в год 30-летия Независимости Республики Казахстан. Газета внесла 
весомый вклад в становление Независимости нашего государства, про-
паганду масштабных идей Первого Президента страны Нурсултана На-
зарбаева и Главы государства Касым-Жомарта Токаева. В публикуемых 
материалах глубоко освещаются ход реализации социально-экономиче-
ских реформ, позитивные изменения, происходящие в нашем регионе. 
Стоит отметить, что «Индустриальная Караганда» удостоена высокой 
награды - ордена Трудового Красного Знамени.

Благодаря профессионализму и качественной подаче материалов на 
страницах газеты - аргументированная информация по всем направле-
ниям регионального развития.

Уважаемый коллектив газеты «Индустриальная Караганда»!
Выражаем огромную благодарность за вашу преданность профессии! 

Желаем вам неиссякаемой энергии, творческой активности, легкого пера 
и интересных тем для публикаций и дальнейшего развития! 

Депутаты Карагандинского областного маслихата

Коллективный 
подписчик 
и активный 
читатель

От всей души поздравляю редакционный коллектив 
областной газеты «Индустриальная Караганда» 
с 90-летним юбилеем!

«Индустриальная Караганда» на протяжении многих десятилетий 
остается востребованным изданием, пользуется популярностью у чи-
тательской аудитории области. И это не случайно - ведь в коллективе 
редакции работают увлеченные своим делом люди, беспокойные и 
неравнодушные, настоящие профессионалы.

Несмотря на солидный возраст, областная газета современна и вос-
требована. На ее страницах много интересной и полезной информа-
ции на различные темы. Очень важно, что коллектив не останавлива-
ется на достигнутом и постоянно совершенствуется.

В день юбилея позвольте поблагодарить коллектив газеты за пло-
дотворное сотрудничество. Уверен, что взаимоотношения между ДП 
Карагандинской области и газетой «Индустриальная Караганда» и в 
дальнейшем будут носить деловой, конструктивный характер.

Желаю коллективу газеты неиссякаемой творческой энергии, вдох-
новения, новых идей, интересных разноплановых материалов, вер-
ных подписчиков и читателей! Удачи, здоровья, благополучия вам и 
вашим близким!

Ерлан ФАЙЗУЛЛИН,
начальник ДП Карагандинской области, полковник полиции

Не останавливаясь 
на достигнутом

«Индустриалке» - 90!
Администрация КГКП «Дворец культуры 
железнодорожников» от всей души поздравляет 
коллектив газеты «Индустриальная Караганда» с 
90-летним юбилеем!

Это заметное событие для всех жителей Карагандинской области. 
Редакция сумела не только сохранить качество и стиль издания, но и 
сделать газету современной. Желаем коллективу газеты дальнейше-
го творческого роста, успешной реализации самых смелых проектов 
и замыслов, свершений и профессиональных удач, достойного про-
должения традиций и неуклонного расширения читательской ауди-
тории.

Серик МУКАНОВ,
директор КГКП «Дворец культуры железнодорожников»

Пора в путь-дорогу!
Карагандинский областной туристский клуб в лице 
директора клуба С.П. Кистанова поздравляет всех 
работников газеты с юбилеем! 

Желаем всему коллективу газеты здоровья и успехов в работе. Всегда 
рады сотрудничеству!

Легкого 
пера!

Уважаемый коллектив газеты «Индустриальная 
Караганда»! Управление культуры, архивов и 
документации Карагандинской области от всей души 
поздравляет вас с 90-летним юбилеем!

«Индустриальная Караганда» - это одна из старейших газет Ка-
захстана, имеющая свой стиль и традиции. Газета внесла весомый 
вклад в становление Независимости нашего государства, пропаганду 
масштабных идей Первого Президента страны Нурсултана Назарба-
ева и Главы государства Касым-Жомарта Токаева. В опубликованных 
материалах подробно освещаются ход реализации социально-эконо-
мических реформ, позитивные изменения, происходящие в нашем 
регионе.

Желаем уважаемому коллективу газеты «Индустриальная Караган-
да» крепкого здоровья, счастья, творческих успехов, вдохновения, лег-
кого пера и интересных тем для публикаций и дальнейшего развития!

Еркебулан ЖУМАКЕНОВ, 
руководитель управления культуры, архивов 

и документации Карагандинской области

Вот уже 90 лет газета «Индустриальная Караганда» 
является флагманом отечественной журналистики. 
Газета служит ключевым источником общественно-
политических новостей в нашем регионе.

Все это время редакторы и журналисты держали руку на 
пульсе, использовали новые формы подачи информации. Они 
продолжают успешно реализовывать множество важных и вос-
требованных проектов. Публикации, которые выходят на стра-
ницах издания, всегда соответствуют принципам актуальности, 
объективно отражают процессы, происходящие в стране и в 
обществе.

Сохраняя лучшие традиции отечественной журналистики, кол-
лектив газеты всегда стремится к развитию и постоянно движется 
вперед.

Желаем вам вдохновения, энергии, творческих проектов! 
Пусть все изменения будут только на пользу, открывают новые 
возможности и помогают находить перспективные идеи. Верь-
те в себя, в свои силы и в своих читателей, для которых «Ин-
дустриальная Караганда» стала добрым другом и надежным 
партнером!

Ляззат АКИЛЬЖАНОВА, 
руководитель отдела внутренней политики

акимата г. Караганды

Добрый друг 
и надежный 
партнер

Поздравляю всех с 90-летием главного издания нашего 
славного края - девяностолетием газетной истории 
области! 

Здоровья, счастья и, самое главное в нашем деле, веры в себя, 
в свое ремесло. Это очень важно, потому что мы тем самым все-
ляем в душу читателей надежду в завтрашний день. Как вы сами 
хорошо знаете, вера - великая сила, благодаря чему наши предки, 
отцы и матери, преодолевая тяжелые ситуации, нечеловеческими 
усилиями построили крепкий фундамент независимости страны. 
Этой самой веры у сегодняшних соотечественников не хватает, 
и ноша у сегодняшних представителей СМИ тяжелая, так как вы 
сами должны в первую очередь не отчаиваться и быть оптимиста-
ми. Желаю всем вам крепкого здоровья, быстрого пера!

Моими наставниками со времен КазГУ были Рамазан Сагымбе-
ков, в практическом деле (когда редакторствовала в Каркаралин-
ской газете) - Зарқын Тайшыбаев, главные редакторы Эдуард Ши-
рокобородов, Султан Кемельбаев, а с Дмитрием Зинчуком не раз 
проходили курсы в Алматинской ВПШ. Общались мы и с многими 
сотрудниками вашей редакции.

Надеюсь, что наше сотрудничество будет продолжаться! 
 

Назипа АСКАР, 
член Союза журналистов РК

Дорогие мои 
молодые коллеги, 
журналисты 
нового времени! 

Есть в нашей «Индустриалке» что-то особенное, что-то свое, не-
повторимое. Есть характер и креативность, чувство справедливости 
и боль за читателей, трепетное отношение к истории и стремление к 
познанию нового. Есть мудрость в текстах и любовь к журналистике. 
Она не ищет сенсаций, а честно служит своим читателям, жителям 
нашей области. 

За эти 90 лет газета многое видела, многое пережила вместе со своими 
читателями и регионом - в единстве чаяний и устремлений вижу эту непо-
вторимую ценность «Индустриальной Караганды». Конечно, все это соз-
дается дружным и очень творческим коллективом нашей любимой газеты. 

Поздравляю коллектив газеты с очередной круглой датой! Новых 
творческих достижений и всем вам крепкого здоровья!

Абзал НУКЕНОВ, 
заместитель акима Карагандинской области

Единство чаяний 
и устремлений

«Большевистская кочегарка», «Социалистическая Караганда», 
«Индустриальная Караганда» - все это этапы большого пути област-
ного издания. За минувшие годы оно выросло в одно из самых ав-
торитетных в Карагандинской области СМИ, которое прочно удер-
живает свои ключевые позиции. Активно участвуя в продвижении 
информации, поддерживая деятельность госорганов, «Индустриаль-
ная Караганда» всегда открыта для диалога, обратной связи с аудито-
рией, живо реагирует на ее вопросы, готовит качественные, интерес-
ные, актуальные материалы.

«Индустриальная Караганда» - настоящая летопись жизни Ка-
рагандинской области во всем ее многообразии. Успешная дея-
тельность газеты на протяжении стольких лет - во многом заслуга 
сплоченного коллектива, талантливых, преданных своему делу 
журналистов.

Для  Историко-культурного центра Первого Президента особен-
но важно ваше внимание к вопросам культуры. Газета регулярно 
освещает на своих страницах информацию о важных событиях в 
сфере искусства и культуры. Мы признательны вашей газете за 
неизменное внимание к нашей работе. Дружба, связывающая со-
трудников нашего центра и журналистов «Индустриалки», для нас 
неоценима.

От всей души поздравляем всех ветеранов и сотрудников «Инду-
стриальной Караганды» с 90-летием со дня выхода ее первого номе-
ра! Желаем вам новых идей, проектов, здоровья, энергии и дальней-
ших успехов!

Саида САРГИЗОВА, 
руководитель Историко-культурного центра Первого Президента 

г. Темиртау

Поздравляем 
с юбилеем!
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Улицы Прогресса, Баженова, 
Дубовская, по которым ученики 
идут в школу, много лет не осве-
щаются. Куда только активисты не 
обращались. Сначала им отвечали, 
что сети на данном участке не на-
ходятся на балансе города, а затем 
- на освещение денег в бюджете 
пока нет. 

- Сама школьная территория ос-
вещена, - пояснил директор ОСШ 
№ 78 Александр Мяленко. - По 
ее периметру установлено шесть 
прожекторов. Городской отдел 
образования выделял финанси-
рование на все объекты образо-
вания несколько лет назад. А на 
подходах к школе, в частности где 
находится перекресток улиц Про-
гресса-Баженова и до улицы Ду-
бовской, нет освещения. Мы наде-
ялись, что бесхозные сети все-таки 
возьмут на баланс города, чтобы 
включить в программу модерниза-
ции и получить финансирование. 
Весной родителям пообещали, что 
освещение будет восстановлено. 
Но скоро опять начнет рано тем-
неть и поздно светать, а вопрос 
до сих пор не решен. У нас учатся 
340 детей, хотелось бы, чтобы они 
по дороге в школу не подвергали 
себя опасности.

По словам заместителя акима 
района имени Казыбек би Максута 
Кожанова, обозначенный участок 
не входит в перечень их функцио-
нальных обязанностей.

- По улице Баженова от зоопарка 

до ул. Прогресса освещение име-
ется, - пояснил он. - От улицы Про-
гресса до Казахстанской - его нет. 
На улицах Бадина и до Крылова в 
темное время тоже включен свет. 
А вот улица Дубовская не освеща-
ется. В настоящее время уполно-
моченным органом по строитель-
ству опор освещения вдоль дороги 
является отдел коммунального хо-
зяйства, пассажирского транспор-
та и автомобильных дорог города 
Караганды.

Что касается освещения дорог, 
ведущих к школам, то такой ана-
лиз в районном акимате пока не 
проводили. Зато «ИК» сообщили, 
что всего по району имени Казы-
бек би - 436 улиц. Из них охвачено 
освещением 115. Остальные по 
большей части находятся в част-
ном секторе, где, собственно, по 
вечерам всегда было темно.

- На улицах, дворовых терри-
ториях, а также в общественных 
местах в прошлом году проведены 
работы по освещению, - добавил 
Максут Кожанов. - Всего по райо-
ну - 569 дворовых территорий, из 
них в 311 светло в темное время. 
Это 55 процентов от общего коли-
чества. 

В Октябрьском районе тоже есть 
проблемы с освещением. И их, по 
словам руководителя отдела по 
обеспечению жизнедеятельности 
Ерика Ахметова, намерены ре-
шить поэтапно. 

- В рамках работ по содержанию 

линий наружного освещения наш 
район разделен на три сектора: 
Майкудук, Пришахтинск, Сорти-
ровка, - рассказывает он. - Подряд-
ной организацией, оказывающей 
услуги по программе «Освещение 
улиц населенных пунктов», явля-
ется ТОО «КарЖолСервис». Они 
восстанавливают нефункциониру-
ющие линии освещения, светоточ-
ки, меняют светильники, лампы и 
так далее. 

На территории Октябрьского 
района - 448 улиц. Из них неосве-
щенными остаются 356. В основ-
ном, отметил Ерик Ахметов, это 
частный сектор. И чтобы испра-
вить ситуацию, первоначально им 
необходимо провести все работы 
по инженерным коммуникациям. 
А именно: решить вопросы с во-
доснабжением, теплоснабжением, 
канализацией, связью. После чего 
предстоит отремонтировать до-
рожную часть и установить опоры 
освещения.

Сейчас, по словам руководите-
ля отдела по обеспечению жиз-
недеятельности, готовится про-
ектно-сметная документация на 
устройство новой линии наруж-
ного освещения на 20 улицах. В 
планах - реализовать проект в 
2022-2023 годах, но при условии 
полного финансирования.

 Что касается освещения подъ-
ездных путей к объектам образо-
вания, то недавно провели обсле-
дование.

- В Октябрьском районе имеется 
37 школ, из них в Майкудуке - 19, 
Пришахтинске - 12, Сортировке - 
6, а также 15 детских садов, - по-
яснил Ерик Ахметов. - Было вы-
явлено, что ко всем школам ведут 
асфальтированные и освещенные 
подъездные пути с центральных 
улиц, внутриквартальных дорог 
либо со стороны благоустроенных 
дворовых территорий. За исклю-
чением подъездных путей к двум 
объектам образования, в том чис-
ле СОШ № 60 в Пришахтинске. 
Дело в том, что данная школа на-
ходится вдоль улицы Павленко, а 
администратором программы ас-
фальтирования улиц населенных 
пунктов является отдел КХ, ПТ и 
АД Караганды. И еще один - яс-

ли-сад «Батыр», расположенный 
по улице Бирюзова в Майкудуке. 
Однако в текущем году средства 
на устройство подъездных путей и 
освещение проезжей части к нему 
не предусмотрены. Мы планируем 
подать бюджетную заявку, а ре-
шение выделить финансирование 
принимает комиссия на сессии 
маслихата.

В свою очередь в отделе комму-
нального хозяйства, пассажирско-
го транспорта и автомобильных 
дорог Караганды ответили, что 
обозначенные участки действи-
тельно находятся на их балансе.

- По району имени Казыбек би, 
в частности по улицам Прогресса, 
Баженова, Дубовской, необходи-
ма разработка проектно-сметной 

документации, - пояснил руково-
дитель отдела Алибек Дюсембе-
ков. - Также необходимо провести 
экспертизу проекта. Однако в свя-
зи с ограниченностью бюджетных 
средств произвести строительство 
линий наружного освещения пока 
не представляется возможным. 
Данная тема будет рассмотрена 
при решении вопроса о финан-
сировании. Что касается асфаль-
тирования улицы Павленко в Ок-
тябрьском районе, то там работы 
были выполнены в 2017 году. Что-
бы установить линии наружного 
освещения, сначала необходимо 
разработать проектно-сметную 
документацию и провести экспер-
тизу проекта. Средств на это пока 
не предусмотрено. Данный вопрос 
будет рассмотрен при решении во-
проса финансирования.

Денег нет, но вы держитесь!
Большая часть областного центра ночью погружается во мрак

Светлана СБРОДОВА

Родители школьников, чьи дети учатся в ОСШ № 78, и руководство образовательного 
учреждения уже не один год поднимают проблему темных улиц в их микрорайоне. Вскоре им 
вновь придется запасаться фонариками и газовыми баллончиками. Ведь ответственность за 
безопасность своих детей по пути на учебу и обратно они несут сами. 

УЛИЦЫ ПРОГРЕССА, БАЖЕНОВА, ДУБОВСКАЯ, ПО 
КОТОРЫМ УЧЕНИКИ ИДУТ В ШКОЛУ, МНОГО ЛЕТ 
НЕ ОСВЕЩАЮТСЯ.

Главное богатство каждой 
библиотеки - книги. Теперь в 
городских и школьных библио-
теках Темиртау их стало на 1200 
больше. На эти цели компанией 
было направлено 23,3 миллиона 
тенге.

- От сотрудников отдела куль-
туры и развития языков г. Те-
миртау и библиотечной системы 
города хочу выразить огромную 
благодарность и признатель-
ность компании «АрселорМит-
тал Темиртау» за такой нужный 
подарок, - поблагодарила Асель 
Жансагимова, директор КГУ 
«Централизованная библиотеч-
ная система г. Темиртау».

Тематика книг направлена 
на патриотическое воспитание 
подрастающего поколения и со-
хранение культурного и истори-
ческого наследия. Достижением 
именно этих целей и был обу-

словлен выбор подаренных книг.
- Наш социальный партнер 

АО «АрселорМиттал Темиртау» 
пополнил наш книжный фонд, 
- отметила Айжан Камарова, 
заместитель директора по вос-
питательной работе Темиртау-
ского политехнического коллед-
жа.- Это благоприятно скажется 
на внеклассной работе со студен-
тами. Книги, подаренные компа-
нией, займут достойное место в 
нашей библиотеке.

Подаренные издания будут 
очень востребованы самой раз-
ной аудиторией, отмечают би-
блиотекари.

- Уверена, что наши читатели 
будут довольны. Такие книги, 
которые нам подарила компания 
«АрселорМиттал Темиртау», 
всегда пользуются популярно-
стью как у школьников, так и 
у пенсионеров, - говорит Оль-
га Павлова (на фото), директор 
профсоюзной библиотеки про-
фкома «Жақтау». - У нас даже 

записываются заранее на чтение 
таких книг. Спасибо руководству 
компании за такой замечатель-
ный подарок, который в нашей 
библиотеке будет очень востре-
бован.

Особенно дорогими для би-
блиотек и читателей стали по-
даренные книги о Нурсултане 
Назарбаеве. 

- Это очень неожиданный и 
приятный подарок, - отметила 
Светлана Носкова, заведующая 
библиотекой Карагандинского 
индустриального университета. 
- Литература о Первом Прези-
денте всегда очень востребована 
и важна. У нас оформлена по-
стоянно действующая книжная 
выставка, и подаренные книги 
займут на ней самое достойное 
место. Уверена, что книги будут 
пользоваться большим спросом 
среди преподавателей и студен-
тов. Большое спасибо АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау»! 

Татьяна БОГОМОЛОВА

Бесценный подарок

ГЛАВНОЕ 
БОГАТСТВО КАЖДОЙ 
БИБЛИОТЕКИ - КНИГИ. 
ТЕПЕРЬ В ГОРОДСКИХ 
И ШКОЛЬНЫХ 
БИБЛИОТЕКАХ 
ТЕМИРТАУ ИХ СТАЛО 
НА 1200 БОЛЬШЕ. 

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Сразу 23 безбилетных 
пассажира выявили при 
проведении проверки 
одного из поездов. Люди 
в своем стремлении 
добраться до нужной 
станции готовы были 
терпеть неудобства. 

Инспекция транспортного кон-
троля по Карагандинской области 
совместно с департаментом Агент-
ства РК по делам государственной 
службы и противодействию кор-
рупции и линейным отделом по-
лиции на станции Караганда - Со-
ртировочная на постоянной основе 

проводит рейды по выявлению про-
воза безбилетников. 

Как сообщил главный специ-
алист отдела контроля на транс-
порте Виталий Джанабаев, в этом 
году были проверены 37 поездов, 
вследствие чего были выявлены 71 
факт нарушения правил перевозок 
и 32 человека без проездного до-
кумента. 

Так, только в поезде № 85 сооб-
щением Нур-Султан - Сарыагаш 
одномоментно ехали 22 «зайца». 
Летом это направление пользует-
ся большим спросом, поэтому не-
сложно догадаться, что все места 

в вагонах были заняты. Соответ-
ственно, безбилетники вынуждены 
размещаться, где придется. А ведь 
некоторые из них ехали с детьми. 
Особое возмущение у проверяю-
щих вызвал ребенок, спящий на 
полу в купе проводников, под нога-
ми у взрослых. 

- Перечисленные нарушения 
связаны с тем, что перевозчики 
игнорируют и не уделяют должно-
го внимания соблюдению Правил 
перевозок пассажиров, тем самым 
сознательно подвергая риску здо-
ровье пассажиров, - подчеркнул 
инспектор.

ПРОВЕРКИ

Охота на «зайцев»

Руководство компании «АрселорМиттал Темиртау» приняло решение в 
преддверии 30-летия Независимости Республики Казахстан пополнить 
книжные полки библиотек города Темиртау на 1200 изданий на казахском, 
русском, английском и французском языках, посвященных Елбасы 
и 175-летию Абая Кунанбаева.

В Балхаше в автобусах 
запущена система 
электронного 
обилечивания «Tolem». 
Карта оплаты стоит 500 
тенге. 

По информации пресс-службы 
городского акимата, онлайн-оплату 
в общественном транспорте начали 
принимать с девятого сентября. По-
полнять баланс электронного про-
ездного можно через банковские 
приложения. Эта форма расчета 

действует одновременно с тради-
ционной - наличными. Для школь-
ников будут изготовлены именные 
карты с фотографиями. 

Ожидается, что внедрение новой 
системы принесет положительный 
эффект, так как она обеспечивает 
финансовую прозрачность дея-
тельности автопарка, отсутствие 
теневого оборота и увеличение на-
логовых поступлений. 

- Применение электронной опла-
ты окажет влияние и на повыше-
ние культуры перевозок, а также 

на улучшение санитарной безопас-
ности в общественном транспорте, 
- подчеркнули в акимате. 

По информации перевозчика, в 
настоящее время разрабатывается 
автоматизированная система дис-
петчеризации, которая позволит 
получать информацию о передви-
жении автобусов на маршрутах (с 
привязкой к карте города) в он-
лайн-режиме и будет доступна для 
всех пользователей, в том числе и 
для пассажиров. 

г. Балхаш

Мелочью не гремя
НОВОСТИ

КАК СООБЩИЛ ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ ОТДЕЛА 
КОНТРОЛЯ НА ТРАНСПОРТЕ ВИТАЛИЙ ДЖАНАБАЕВ, 
В ЭТОМ ГОДУ БЫЛИ ПРОВЕРЕНЫ 37 ПОЕЗДОВ, 
ВСЛЕДСТВИЕ ЧЕГО БЫЛИ ВЫЯВЛЕНЫ 71 ФАКТ 
НАРУШЕНИЯ ПРАВИЛ ПЕРЕВОЗОК И 32 ЧЕЛОВЕКА БЕЗ 
ПРОЕЗДНОГО ДОКУМЕНТА. 
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«Танковый биатлон» - уникаль-
ное состязание, в котором уже 
несколько лет подряд принимают 
участие военнослужащие не толь-
ко из стран СНГ, но и ближнего и 
дальнего зарубежья. Так, в этом 
году участниками стали команды 
из 19 государств - Азербайджана, 
Абхазии, Беларуси, Венесуэлы, 
Вьетнама, Казахстана, Катара, 
Кыргызстана, Китая, Лаоса, Мон-
голии, Мали, Мьянмы, России, 
Сербии, Сирии, Таджикистана, 
Узбекистана и Южной Осетии.

Лучшие представители танко-
вых войск соревнуются в вожде-
нии многотонных бронированных 
машин, преодолении различного 
типа препятствий, стрельбе из 
пушек и пулеметов. Конкуренция 
здесь очень жесткая. К примеру, в 
прошлом году отечественные ар-
мейцы заняли пятое место, в этом 
же, проделав большую работу над 
ошибками, в ожесточенной борьбе 
вырвались на третью призовую 
позицию, уступив лишь явным 
фаворитам конкурса - сборным 
Российской Федерации и Китая. В 
этом большая заслуга командиров, 
готовивших танкистов непосред-
ственно в воинских частях, а так-
же на полигоне «Отар».

Старшим офицером отечествен-
ной сборной, отправившейся в Мо-
скву, был назначен генерал-лейте-
нант Амир Халиков, начальник 
Главной инспекции Министерства 
обороны РК. А главным трене-
ром команды стал подполковник 
Адиль Турсункулов, стаж кото-
рого в Вооруженных силах РК 
составляет вот уже 24 года. Всю 
свою жизнь он посвятил танковым 
войскам, прошел все карьерные 
ступени - от командира взвода до 
командира бригады. В региональ-
ном командовании «Астана» офи-
цер служит уже больше года, до 
этого возглавлял воинскую часть 
в Отаре.

- Экипажи формировались из 
лучших военнослужащих со всей 
страны. Подготовку начали с 11 
апреля, закончили 1 августа. Гра-
фик был насыщенным и предель-
но плотным, необходимо было 
отточить все навыки до автома-
тизма, - рассказывает подполков-
ник Турсункулов. - Соблюдались 

все положенные санитарно-эпи-
демиологические нормы, велось 
тщательное наблюдение за физи-
ческим состоянием и здоровьем 
военнослужащих. В начале авгу-
ста вылетели в Москву, прибыли 
на полигон «Алабино», приняли 
технику, предоставленную рос-
сийской стороной. Предстояло 
выступать на танках Т-72Б3, со-
гласно жеребьевке машины были 
окрашены в зеленый цвет.

Поясним, что по регламенту 
соревнований военнослужащие 
различных стран выступали на 
бронетехнике разного цвета. К 
примеру, у россиян был синий, у 
китайцев - желтый, у белорусов 
- оранжевый, у азербайджанцев - 
красный и так далее.

Полигон «Алабино» встретил 
участников непогодой и слякотью, 
несколько раз проходили ливне-
вые дожди. Подготовленные грун-
товые дорожки развязли, но, как 
известно, танки грязи не боятся.

- Конкуренция была очень силь-
ной. Мы успешно прошли в по-
луфинал «Танкового биатлона», 
но можно сказать, нам в спину 
дышали танкисты из Беларуси и 
Азербайджана. При этом хочу от-
метить, что белорусы выступали 
на модифицированных машинах, 
мощность двигателей на их танках 
была почти на 200 лошадиных сил 
больше, чем у наших. Впрочем, 
это не помешало нам выиграть. 
Казахстанские экипажи показали 
себя очень слаженно, выучка тоже 
была на высоте - в частности, при 
стрельбе из пулемета ПКТ в фина-
ле мы имели 100% попаданий по 
мишеням, а в финале, когда огонь 
велся из 125-миллиметрового ору-
дия, 8 из 9 снарядов попали в цель, 
- говорит подполковник Турсунку-
лов.

Борьба за третье призовое место 
разворачивалась между Казахста-
ном и Азербайджаном. Наши тан-
кисты показали отличную стрель-
бу, успешно справляясь со всеми 
огневыми рубежами. Помимо трех 
огневых рубежей и одиннадцати 
препятствий, прохождение трассы 
осложняло то, что она была разби-
та проливными дождями.

По результатам финального за-
езда первое место заняли россий-

ские танкисты, второй стала ко-
манда Китая, на счету Казахстана 
– «бронза». 

- Экипажи получили от трене-
ров четкую задачу, которую по-
старались выполнить. Выражаем 
огромную благодарность руко-
водству оборонного ведомства, 
тренерам и командованию наших 
воинских частей за поддержку, 
- поделился командир экипажа 
старший лейтенант Сейтжан Ко-
быланулы. 

После финального заезда в пар-
ке «Патриот» состоялась цере-
мония награждения победителей 
и призеров. Для подполковника 
Адиля Турсункулова это стала тре-
тья медаль за участие в «Танковом 
биатлоне». Весьма символично, 
что победа казахстанских воен-
ных состоялась в канун профес-
сионального праздника - во второе 
воскресенье сентября в войсках 
постсоветских стран отмечается 
День танкиста. Эта дата посвяще-
на сильным и мужественным лю-
дям в стальной броне - ведь, как 
известно, поле боя держится на 
танках...

АРМИЯ

На поле танки грохотали
Огнем и маневром: казахстанцы - на третьем месте

Фархат КИНЖИТАЕВ

В упорнейшей борьбе, которая на несколько дней 
приковала к экранам сотни тысяч телезрителей из 
нескольких десятков стран, отечественные военнослужащие 
продемонстрировали слаженность и профессионализм. 
Крупное международное состязание проходило на 
подмосковном полигоне «Алабино» с 22 августа по 
5 сентября. Примечательно, что главным тренером 
казахстанской команды в этом году стал подполковник 
Адиль Турсункулов, командир механизированной бригады, 
дислоцирующейся в Караганде.

«ТАНКОВЫЙ БИАТЛОН» - УНИКАЛЬНОЕ СОСТЯЗАНИЕ, 
В КОТОРОМ УЖЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ ПОДРЯД 
ПРИНИМАЮТ УЧАСТИЕ ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ НЕ 
ТОЛЬКО ИЗ СТРАН СНГ, НО И БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО 
ЗАРУБЕЖЬЯ.

- ЭКИПАЖИ ФОРМИРОВАЛИСЬ ИЗ ЛУЧШИХ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ СО ВСЕЙ СТРАНЫ.

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ ФИНАЛЬНОГО ЗАЕЗДА ПЕРВОЕ 
МЕСТО ЗАНЯЛИ РОССИЙСКИЕ ТАНКИСТЫ, ВТОРОЙ 
СТАЛА КОМАНДА КИТАЯ, НА СЧЕТУ КАЗАХСТАНА – 
«БРОНЗА».
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Фархат КИНЖИТАЕВ

С 13 по 16 сентября 
в областном центре 
проходят соревнования 
по горноспасательному 
многоборью.

Ежегодные учения необходи-
мы горноспасательным отделе-
ниям для повышения навыков в 
ликвидации аварий и возможных 
возгораний в местах повышен-
ной опасности. Основное на-
правление работы горноспасате-
лей - угольные шахты и объекты 
высокого уровня риска. 

- Соревнования проводятся 
по следующим общекомандным 
видам - горноспасательные ра-
боты, пожаротушение, а также 
эстафета. Планируется и борьба 
в личном первенстве на звания 
«Лучший спасатель», «Лучший 
водитель оперативного автомо-
биля». К примеру, при выполне-
нии комплексной задачи личный 
состав в изолирующих респира-
торах производит разведку ава-
рийного участка с целью поиска 
пострадавших. Связь с команд-
ным пунктом поддерживается 
по проводу, разборы завалов 
осуществляются с помощью мо-
тореза и аварийно-спасательного 
инструмента «Холматро». Марш-
рут движения отделения проле-
гает через стесненную выработ-
ку «терренкур». При нахождении 
пострадавшего ему оказывается 
первая помощь с применением 

оживляющей кислородно-дыха-
тельной аппаратуры, произво-
дится эвакуация из загазованной 
атмосферы на носилках. На про-
тяжении всего этапа проводится 
контроль за расходом кислорода, 
временем движения отделения, - 
рассказывает заместитель дирек-
тора Карагандинского филиала 
РЦШ ПВАСС Жумат Окенов. 

По его словам, эти выступле-
ния являются своего рода подве-
дением итогов за год. 

- Изучая соревновательный 
процесс, мы оцениваем навыки 
спасателей и понимаем, где не-
обходима доработка мастерства. 
Это делается для улучшения ка-
чества нашей работы, - сообщил 
Ж. Окенов. 

Основной функцией Караган-
динского филиала РЦШ ПВАСС 
является аварийно-спасательное 
обслуживание опасных произ-
водственных объектов: спасение 
людей, оказание медицинской 
помощи пострадавшим и их 
эвакуация; тушение пожаров, 
ликвидация последствий взры-
вов, обрушений, внезапных вы-
бросов угля и газа. За послед-
ние годы силами оперативных 
подразделений ликвидированы 
последствия крупных аварий 
и катастроф с человеческими 
жертвами, произошедших на 
предприятиях угольной про-
мышленности Карагандинской 
области: взрывы метано-воз-
душной смеси на шахтах «Шах-
тинская» (2004 г.), им. В.И. 

Ленина (2006 г.), «Абайская» 
(2008 г.); пожары на шахтах им. 
Костенко (2008, 2010, 2011 гг.), 
им. Т. Кузембаева (2010 г.), им. 
В. Ленина (2016 г.); внезапные 
выбросы угля и газа на шахтах 
«Тентекская» (2008, 2009 гг.), 
им. Т. Кузембаева (2010, 2011 
гг.), «Казахстанская» (2012, 
2017 гг); обрушение горных вы-
работок на шахтах ТОО «Батыр» 
(2008, 2013 гг.), «Казахстанская» 
(2012 г.).

Работники филиала привлека-
ются к ликвидации аварий и на 
других опасных производствен-
ных объектах Республики Ка-
захстан. За самоотверженность, 
мужество и профессионализм 
многие спасатели службы отме-
чены ведомственными и прави-
тельственными наградами.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

УЧЕНИЯ

Достать всех наверх

СОРЕВНОВАНИЯ ПРОВОДЯТСЯ ПО СЛЕДУЮЩИМ 
ОБЩЕКОМАНДНЫМ ВИДАМ - ГОРНОСПАСАТЕЛЬНЫЕ 
РАБОТЫ, ПОЖАРОТУШЕНИЕ, А ТАКЖЕ ЭСТАФЕТА. 

ОСНОВНОЙ ФУНКЦИЕЙ 
КАРАГАНДИНСКОГО ФИЛИАЛА 
РЦШ ПВАСС ЯВЛЯЕТСЯ 
АВАРИЙНО-СПАСАТЕЛЬНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОПАСНЫХ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 
ОБЪЕКТОВ: СПАСЕНИЕ ЛЮДЕЙ, 
ОКАЗАНИЕ МЕДИЦИНСКОЙ 
ПОМОЩИ ПОСТРАДАВШИМ 
И ИХ ЭВАКУАЦИЯ; ТУШЕНИЕ 
ПОЖАРОВ, ЛИКВИДАЦИЯ 
ПОСЛЕДСТВИЙ ВЗРЫВОВ, 
ОБРУШЕНИЙ, ВНЕЗАПНЫХ 
ВЫБРОСОВ УГЛЯ И ГАЗА.

В этом году карагандинцев и гостей 
города ожидает масса ярких премьер 
и творческих проектов. Об этом под-
робно в ходе пресс-конференции рас-
сказал руководитель театра Дунай 
Еспаев. Так, уже в конце этой недели 
(18, 19 сентября) состоится премьер-
ный показ спектакля «Прощай, кон-
ферансье!» по пьесе Григория Горина 
с Ниной Круцевич в главной роли 
(Певица). 

У этой постановки - особая история. 
Премьера планировалась на май 2020 
года в рамках празднования 75-летия 
Победы в Великой Отечественной во-
йне, но по понятным причинам этот 
проект пришлось оставить на потом. 
В начале этого года ушел из жизни 
режиссер пьесы-концерта Владимир 
Бородин (Россия), и карагандинская 
труппа завершила работу над ней са-
мостоятельно. 

- Этот спектакль - памятник арти-
стам, которые положили свои жиз-
ни на дело Победы: воевать можно 

не только с оружием в руках, но и 
с помощью искусства, - отметил Д. 
Еспаев.

Как подчеркнула Н. Круцевич, 
спектакль получился очень трога-
тельным, атмосферным, и работать 
над ним было интересно и ответ-
ственно - тема обязывает. 

25 и 26 сентября театралы увидят 
трагифарс «Валентинов день» Ивана 
Вырыпаева в постановке санкт-пе-
тербургского режиссера Аршада 
Алекперова. Здесь главную роль сы-
грает Константин Снегирев. В конце 
ноября карагандинцев приглашают 
на «Жоржа Дандена» Мольера. Для 
работы над ним приглашен Тургай 
Велизаде (Грузия). Всего же на теа-
тральный сезон, как и обычно, запла-
нировано шесть премьерных спекта-
клей.

Следуя требованию времени, театр 
осваивает современные технологии. 
Так, зрители, пришедшие на откры-
тие, получили буклеты, в которых 

собрана информация обо всех поста-
новках за последние годы. 

- На первой странице размещен 
QR-код, посредством которого мож-
но на нашем YouTube-канале посмо-
треть спектакли в записи. У заинте-
ресовавшегося человека, конечно же, 
возникнет желание увидеть это вжи-
вую, - подчеркнул Д. Еспаев.

Кроме того, летом этого года театр 
вступил в Российскую ассоциацию 
профессиональных театров и образо-
вательных организаций «Калабала», 
целью которой являются развитие 
и популяризация исполнительского 
искусства для детей младше шести 
лет. 

- В течение 91 года - всей истории 
театра - мы воспитываем зрителей с 
пеленок. В скором времени в нашем 
фойе появится детская площадка. К 
этому приплюсуем «Бабушкины сказ-
ки», - сказал Д. Еспаев.

В рамках программы «Креативная 
экономика» театр подал заявку на 
проведение в 2022 году фестиваля 
«Сердце Азии». На сегодняшний день 
уже девять коллективов из дальнего 
зарубежья изъявили желание принять 
в нем участие. 

ТЕАТР

Вживую и в записи
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Русский драматический театр им. К.С. Станиславского открыл свой 91-й сезон. После того как актеры 
поприветствовали своего зрителя, пройдя по красной дорожке, состоялся показ спектакля «Вишневый 
сад» А.П. Чехова. 

- ЭТОТ СПЕКТАКЛЬ - ПАМЯТНИК АРТИСТАМ, КОТОРЫЕ ПОЛОЖИЛИ 
СВОИ ЖИЗНИ НА ДЕЛО ПОБЕДЫ: ВОЕВАТЬ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
С ОРУЖИЕМ В РУКАХ, НО И С ПОМОЩЬЮ ИСКУССТВА.



7 www.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru№ 101 (22794) 14 сентября 2021 года, вторникИндустриальная КАРАГАНДА

Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru

Температура, Со Атм. давле-
ние,  мм рт. ст.

Ветер, м/сек

6 Ю714
22 714 ЮЗ15

 се
нт

яб
ря

2
3

Облачность

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

облачно

облачно

10
1

№
 1

01
 (

22
79

4)
 

14
 с
ен
тя
бр
я

20
21

 г
од
а,

 в
то
рн
ик

В
а
ш

 к
о

н
т
а
к
т
н

ы
й

 т
е
л
е
ф

о
н

:

УСЛУГИ
 Ремонт квартир. Все виды отделочных работ. Тел.: 8 708 

353 30 67.
Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 97-23-55, 8 7051910517.

ТРЕБУЮТСЯ
Мужчины и женщины в офис, без ограничения возраста и образо-

вания, 5/2, официальное оформление. Тел.: 87781565848.
Офицеры запаса с опытом управления личным составом - заня-

тость в сфере управления, 5/2. Тел.:  87783039162.

7 710
24 70916

 се
нт

яб
ря ЮЗ

ЮЗ 6
3

облачно,
дождь

облачно

К такому решению пришли в 
отделе по проведению республи-
канских соревнований Федерации 
хоккея Казахстана, аргументируя 
это тем, что выступают за честную 
борьбу и спортивные принципы.

Просмотрев материал встречи 
между ледовыми дружинами, в 
ФХ пришли к выводу, что со сто-
роны «Арлана» было нарушение 
регламента чемпионата РК - Pro 
Hokei Ligasy сезона 2021-2022 

годов. С присуждением техниче-
ского поражения в клубе «Арлан» 
не согласились. Они посчитали 
это неправомерным и несправед-
ливым. В свою защиту команда 
заявила, что их хоккеист Вален-
тин Терещенко получил травму во 
время предматчевой разминки. О 
чем свидетельствует запись в офи-
циальном протоколе, сделанная 
доктором команды после игры. 

Между тем в Федерации хоккея 

сочли нужным дать подробные 
разъяснения. Указывается, что по-
водом для такого решения послу-
жило несколько веских причин. В 
частности, хоккейный клуб «Ар-
лан» не зафиксировал правильно 
травму молодого игрока. Отметка 
в протоколе была сделана, однако 
травму вовремя не засвидетель-
ствовали в медицинском учреж-
дении. Это сделали только спустя 
два дня по возвращении команды 
в Кокшетау. Молодого игрока во-
обще должны были снять с мат-
ча. Но он участвовал в открытии, 
стоял на синей линии во время 
исполнения Гимна РК, а также 
присутствовал в форме на скамей-
ке запасных на протяжении всей 
встречи. О чем свидетельствует 
видеозапись встречи «Сарыарки» 
и «Арлана».

В свою очередь накажут и хок-
кейный клуб «Сарыарка». Его 
оштрафуют за невыполнение су-
дейской бригадой, находящейся 
за бортом, своих прямых обязан-
ностей. А именно: они не опове-
стили команды об игровом време-
ни молодых игроков. К тому же в 
протоколе стоит отметка об уча-
стии в матче хоккеиста из «Арла-
на» Валентина Терещенко.

Соб. инф.

ХОККЕЙ

Нарушили регламент
«Горняки» одержали 
уверенную победу над 
гостями из «Жетысу». 
Противостояние команд 
завершилось в пользу 
хозяев поля со счетом 3:1.

В Караганде состоялся матч 
20-го тура казахстанской Пре-
мьер-лиги. К сожалению, он 
прошел при пустых трибунах. 
Однако болельщики поддержи-
вали свою команду за пределами 
стадиона.

Первый тайм полностью про-
шел под диктовку подопечных 
Магомеда Адиева. На правах 
хозяев поля «оранжево-чер-
ные», несмотря на командные 
потери, ринулись вперед и ата-
ковали. Уже на седьмой мину-
те они сумели отправить мяч в 
ворота соперников. Гол на свой 
счет записал воспитанник кара-
гандинского футбола Оралхан 
Омиртаев. Он же спустя некото-
рое время заработал пенальти и 
четко реализовал 11-метровый 
удар, увеличив разрыв между 
командами.

Соперники из «Жетысу» про-
должили борьбу, и во время 
контратаки Одуэньи Угочукву 
сумел отыграть один мяч. «Шах-

тер» не сдавал позиции и про-
должал атаковать. Под занавес 
первой половины встречи отли-
чился Евгений Шикавка. На пе-
рерыв команды ушли со счетом 
3:1 в пользу «горняков».

Во втором тайме у карагандин-

цев было несколько моментов, 
чтобы окончательно расправить-
ся с гостями из Талдыкоргана. Но 
что-то пошло не так. И до конца 
игры счет остался без изменения. 

Следующий матч подопечные 
Магомеда Адиева проведут про-
тив кызылординского «Кайсара» 
19 сентября. А пока «Шахтер» за-
нимает 11-ю строчку турнирной 
таблицы Премьер-лиги, имея в 
своем активе 22 очка.

Соб. инф.

ФУТБОЛ

Оформил дубль
Техническое поражение со счетом 0:5 присуждено «Арлану» 
по итогам первого матча с командой «Сарыарка».

На соревнования, которые состоялись в Ото-
чеце, собрались участники из 20 стран Европы, 
Азии и Америки.

Среди казахстанских представителей был и 
14-летний карагандинец. Он сыграл шесть мат-
чей, из которых одержал пять побед. По словам 
главного тренера сборной страны по настольно-
му теннису Эльмиры Алиевой, это первый круп-
ный турнир среди юношей, в котором принима-
ют участие казахстанцы. 

- Полтора года наши спортсмены не выезжа-
ли на соревнования, - отметила она. - Мы уси-
ленно готовились к международному старту. И 
Алан Курманагалиев нас не подвел. Он хорошо 
выступал в двух возрастных категориях - 15 
и 17 лет. Хотя соперники были сильнее его. У 
многих выше рейтинг, чем у нашего спортсме-
на. Пока он находится на 65-й строчке среди 
теннисистов, но после турнира его позиции из-
менятся. 

Между тем А. Курмангалиев является ма-
стером малой ракетки, входит в число лучших 
спортсменов Казахстана. Он - чемпион РК, су-
мел получить золотую медаль среди взрослых 
теннисистов в этом году.

После того как карагандинец стал третьим в 
Словении, он отправился покорять междуна-
родные соревнования по настольному теннису 
в Хорватии. Там медали разыгрываются среди 
юношей и девушек нескольких возрастных ка-
тегорий. Пока у Алана Курмангалиева хорошие 
шансы. Среди 17-летних конкурентов он сумел 

войти в ТОП-8 и поборется за выход в четверть 
финала. 

В середине сентября ему и его коллегам по ко-
манде предстоит бороться за пьедестал почета на 
Международном турнире «2021 ITTF Kazakhstan 
International Open». Он состоится в центре на-
стольного тенниса «Saryarka» в Караганде.

- У нас большие надежды на участника Олим-
пийских игр Кирилла Герасименко из Нур-Сул-
тана, а также ведущих карагандинских тенни-
систов Алана Курмангалиева, Зауреш Акашеву, 
- говорит Э. Алиева. - Хотя Алану будет сложно, 
ведь в этом турнире будет много взрослых спор-
тсменов. Недавно Зауреш приняла участие в 
турнире в Украине. Ей было нужно прочувство-
вать конкуренцию перед грядущим Kazakhstan 
International Open. Также мы хотим увидеть в 
числе сильнейших и других наших ребят из на-
циональной сборной. Сейчас у них идут интен-
сивные тренировки. Чтобы улучшить наши по-
зиции на мировой арене, мы пригласили тренера 
из Польши Бартоша Суха. 

Стоит отметить, что соревнования такого 
уровня Казахстан примет впервые. За право за-
нять пьедестал почета будут бороться свыше 70 
спортсменов из России, Беларуси, Узбекиста-
на, Кыргызстана, Саудовской Аравии, Индии, 
Монголии, Австрии. Однако из-за пандемии и 
ограничительных мер турнир состоится без зри-
телей. Прямые трансляции можно будет увидеть 
на телеканале «Qazsport» и официальном сайте 
Международной федерации ITTF.

После выступления на главных 
стартах четырехлетия он, к сожале-
нию, еще не успел восстановиться, 
поэтому обошлось без мастер-клас-
са. Однако олимпиец с удовольстви-
ем пообщался с ребятами, рассказал 
им о том, как важно идти к своей 
цели, усиленно тренироваться и не 
бояться проигрывать.

Елдос Сметов - известный казах-
станский дзюдоист, выступающий в 
весовой категории до 60 килограм-
мов. В 2016 году он выиграл серебря-
ную медаль на Олимпийских играх 
в Рио-де-Жанейро. Спустя пять лет 
принес команде РК «бронзу» в То-
кио. Также на его счету - победы на 
чемпионате мира в Нур-Султане, 

Азиатских играх в Инчхоне, чемпио-
нате Азии в Ташкенте и многие дру-
гие достижения.

По словам заслуженного мастера 
спорта РК по дзюдо Елдоса Сметова, 
областное управление физической 
культуры и спорта, организуя встре-
чи с молодежью, дает подрастающе-
му поколению огромную мотивацию.

- У детей, которые видят зрелых 
спортсменов воочию, общаются с 
ними, появляется больше возмож-
ностей для достижений в спорте, - 
сказал он. - Я тоже когда-то учился 
в спортинтернате, и мне были инте-
ресны встречи с разными чемпиона-
ми. На одной из них я поставил себе 
цель - выиграть чемпионат. И с каж-

дым разом, когда мне удавалось до-
стичь того, что хотел, обозначал но-
вую задачу. Очень рад, что традиции 
проводить встречи со знаменитыми 
спортсменами продолжаются. Они 
помогают детям преодолеть комплек-
сы и не бояться трудностей. Уверен, 
что у молодых казахстанских дзюдо-
истов впереди блестящее будущее. 
Надеюсь, что на главных Играх еще 
не раз поднимется флаг Казахстана. 
Для меня это была вторая Олимпиа-
да. Хотел получить «золото», но смог 
взять только «бронзу». Все равно 
очень рад этой медали, потому что 
выложился на все 100 процентов. 

Елдос Сметов планирует принять 
участие в Олимпийских играх-2024, 
которые намечены в Париже.

А пока ему предстоит восстано-
вить силы после травм, полученных 
на схватках с сильнейшими конку-
рентами планеты. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

СЛЕДУЮЩИЙ МАТЧ 
ПОДОПЕЧНЫЕ 
МАГОМЕДА АДИЕВА 
ПРОВЕДУТ ПРОТИВ 
КЫЗЫЛОРДИНСКОГО 
«КАЙСАРА».

Международный старт
Светлана СБРОДОВА

Алан Курмангалиев стал третьим в турнире по настольному теннису в Словении.

Поставить цель - и выиграть
Светлана СВЕТЛОВА

Бронзовый призер Олимпийских игр в Токио Елдос Сметов встретился с воспитанниками школы-
интерната-колледжа имени Алии Молдагуловой.

УВЕРЕН, ЧТО У МОЛОДЫХ 
КАЗАХСТАНСКИХ ДЗЮДОИСТОВ 
ВПЕРЕДИ БЛЕСТЯЩЕЕ БУДУЩЕЕ. 
НАДЕЮСЬ, ЧТО НА ГЛАВНЫХ 
ИГРАХ ЕЩЕ НЕ РАЗ ПОДНИМЕТСЯ 
ФЛАГ КАЗАХСТАНА. 
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Считается, что сооружение по-
строено еще во времена влады-
чества гуннов и предназначалось 
для культовых обрядов. Наряду с 
другими сооружениями Централь-
ного Казахстана оно относится к 
типу «Дын», то есть наследию до-
исламского периода, датируемого 
VIII-IX веками.

Построен памятник из кам-
ня-плитняка на глиняном рас-
творе. Обнаружен и исследован 
он был в 1946-1947 годах в ходе 
Центрально-Казахстанской архео-
логической экспедиции под руко-
водством Алькея Маргулана. Да-
лее, в семидесятые годы прошлого 
столетия, там были проведены 

реставрационные работы. С 1982 
года взят под защиту государства. 
А в 2011-2012 годах памятник был 
восстановлен и реконструирован.

Наиболее ранние сведения об 
этом ритуальном сооружении 
встречаются у Чокана Валихано-
ва. В своих трудах он указывает, 
что пирамидальные могилы воз-
двигаются из камня и принимают 
такую форму не прямо с земли. 
Первоначально возвышаются от-
весные стены, а потом уже начи-
нают суживаться. Соответственно, 
внутреннее помещение имеет тра-
пециевидную форму. Вход ори-
ентирован на восток. Это одно из 
крупнейших сооружений из камня 

в Казахстане, построенное в доис-
ламский период.

Легенд о том, кем же был Дом-
бауыл, тоже существует несколь-
ко. Одна из них гласит, что он 
был придворным музыкантом 
Чингисхана. Когда сын Чингис-
хана, Джучи-хан, погиб на охоте, 
придворные боялись сообщить 
весть полководцу, и лишь Домба-
уыл согласился рассказать ему о 
смерти сына. Тогда, не говоря ни 
слова, он молча стал играть на 
домбре. Грозный хан понял язык 
музыки и приказал залить домбру 
горячим свинцом. Другое преда-
ние гласит, что Домбауыл был тем 
самым джигитом, истребившим 
табун куланов, из-за которых по-
гиб Джучи-хан. А вот в тюркской 
эпической поэзии «Огызнама» его 
имя известно как музыканта, игра-
ющего на кобызе. Еще в народе 
говорят, что Домбауыл - персонаж 
скорее сказочный, фольклорный, 
чем исторический. 

Сегодня мавзолей Домбауыл 
является объектом паломниче-
ства и туризма. Он расположен на 
левобережье реки Каракенгир, в 
50 км к северо-востоку от города 
Жезказгана, и занесен на карту са-
крального Казахстана.

г. Жезказган

Со времен гуннов

Областной музей 
изобразительного ис-
кусства, который и вы-
ступает организатором 
состязания, предоставил 
возможность понаблю-
дать за творческим про-
цессом. Первая локация, 
определенная акиматом 
города, - зоопарк. А точ-
нее - одна из стен волье-
ра для фазанов. Рядом 
со столом, заваленным 
баллончиками с краской 
и трафаретами, суетят-
ся две хрупкие девичьи 
фигурки. Это выпуск-
ницы факультета графи-
ческого дизайна Кара-
гандинского колледжа 
экономики и статистики 
Аружан Жығыбаева и 
Александра Самарина. 
Как отметили в музее, 
обе - талантливые ху-
дожницы, работающие с 
маслом, акварелью, ка-
рандашами, пастелью. 
А что касается уличной 
живописи, здесь они 
себя пробуют впервые. 
Поэтому не видят по-
вода для расстройства, 
если им не удастся по-

пасть в число победи-
телей. Главное, говорят 
подруги, не победа, а 
участие. И полученный 
опыт. 

- Мы выбрали тему 
космоса. Она напря-
мую связана с историей 
Независимости нашей 
республики. Во-пер-
вых, первым космонав-
том-казахом стал наш 
земляк Токтар Ауба-
киров, во-вторых, кос-
модром «Байконур», 
расположенный на тер-
ритории нашей страны, 
первый и самый круп-
нейший в мире. А это 
вселяет большую гор-
дость, - объяснила Ару-
жан.

Вторая стена - транс-
форматорная подстан-
ция возле здания Кара-
гандинского областного 
филиала партии «Nur 
Otan». Здесь выплески-
вает свою фантазию на 
тему Независимости Ка-
захстана Герасим Ива-
нов, известный в своем 
кругу как NIRO. Его 
рисунок - это разноцвет-

ные плавные линии, в 
которых сразу же угады-
ваются бескрайние ве-
сенние степи, глубокие 
озера и полноводные 
реки, снежные верши-
ны гор. Сюда искусно 
вплетен национальный 
узор, рядом расположи-
лось изображение пе-
троглифов. Так молодой 
человек решил отраз-
ить культуру и историю 
народа. Центральное 
место занимает гордый 
архар, над которым реет 
орел - символы плодоро-
дия и свободы. 

Сразу же видно, что 
Герасим - райтер с боль-
шим опытом. И действи-
тельно, после окончания 
школы искусств № 1 го-
рода Караганды он по-
ступил в колледж, в этом 
году получил диплом 
вуза. Только в этом году 

сделал 18 открытых ра-
бот и большой мурал на 
здании Карагандинской 
академии Министерства 
внутренних дел РК им. 
Б. Бейсенова. 

По словам руково-
дителя музея ИЗО Би-
бигуль Кудабаевой, в 
общей сложности на 
конкурс поступило во-
семь заявок - две из 
Караганды, по одной 
из Жезказгана, Сатпае-
ва, Сарани, Шахтинска, 
Абая. Самому молодому 
участнику - 21 год, са-
мому старшему - 62. И 
у каждого - своя оценка 
значимости историче-
ских событий, достиже-
ний Казахстана за годы 
независимости и виде-
ние будущего. 

Фото 
Александра 

МАРЧЕНКО

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Он мог бы помогать 
появляться на свет 
людям, а вместо этого 
создает искусство. У 
Областного казахского 
драматического театра 
им. С. Сейфуллина - 
новый художественный 
руководитель.

Айдына Салбанова на сегодняш-
ний день называют одним из самых 
талантливых режиссеров Казахста-
на. В его творческом багаже - око-
ло 30 постановок, в том числе и по 
сценариям сказок, написанных им 
самим. Кроме того, в ящике стола 
лежат и драматургические произ-
ведения, но пока он прячет рукопи-
си от посторонних глаз, считая, что 
материал еще сырой. 

- По первому образованию я - 
фельдшер-акушер. Год работал на 
скорой помощи, но потом выбрал 
сцену, о которой мечтал с детства, 
- рассказал о себе арт-директор.

Его творческий путь начинал-
ся в 2007 году со сцены Восточ-
но-Казахстанского областного 
драматического театра в качестве 

артиста. 
- Тогда мне посчастливилось 

поработать с известным амери-
канским хореографом Льюсом Уи-
тлоком, который приезжал к нам 
для проведения мастер-класса по 

постановке мюзикла, - отметил 
Айдын.

Параллельно он учился в Кыр-
гызском Государственном Универ-
ситете культуры и искусства им. Б. 
Бейшеналиева по специальности 

«Режиссер театра» и с 2012 года 
сам начал ставить спектакли. Не 
останавливаясь на достигнутом, 
в 2014-м молодой режиссер про-
шел повышение квалификации 
в Санкт-Петербургской государ-

ственной академии театрального 
искусства, а спустя год был утвер-
жден художественным руководи-
телем Восточно-Казахстанского 
областного молодежного театра. 

- Для меня это было золотое 
время. В нашу труппу входили 
выпускники Казахского нацио-
нального университета искусств, 
Казахской национальной акаде-
мии искусств им. Т.К. Жургенова. 
Все как один - профессионалы, 
что, оказывается, сказывается на 
конечном результате, - поделился 
А. Салбанов.

Его творческие работы занима-
ли призовые места на различных 
республиканских и международ-
ных фестивалях. Кроме того, сам 
становился победителем двух ла-
бораторий - в 2016 году IV Меж-
дународного форума-фестиваля 
«Наурыз» в Казани «Теория ре-
жиссуры, современный процесс 
театра, сценография и музыкаль-
ный театр», в 2017-м - в Уфе, 

посвященной 80-летию со дня 
рождения советского драматурга 
Александра Вампилова. Подго-
товленный Айдыном эскиз «Про-
шлым летом в Чулимске» открыл 
ему дорогу в Башкортостан. Так, 
в 2018 году Салбанов получил 
приглашение в Салаватский баш-
кирский драматический театр для 
постановки спектакля Ильгиза 
Зайниева «Люстра», а в 2020 году 
работал с этой же труппой над 
драмой «Здравствуй, мама!» по 
пьесе таджикского писателя Барзу 
Абдуразакова. Застольный период 
и репетиции выпали на режим са-
моизоляции, поэтому режиссеру 
и артистам пришлось общаться 
исключительно в онлайн-режиме. 

- В 2019 году по состоянию здо-
ровья переехал в Семей, где до 
приглашения сюда два года рабо-
тал режиссером, поставив там во-
семь спектаклей, - сообщил он.

Сегодня его главная задача - по-
мочь вырасти театру, повысить 
профессионализм каждого пред-
ставителя труппы. 

- Наш успех напрямую зависит 
от СМИ. И я хочу рекламировать 
своих актеров. Они не должны 
оставаться в безвестности.

ТЕАТР

Из медицины - на большую сцену
СЕГОДНЯ ЕГО ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА - 
ПОМОЧЬ ВЫРАСТИ ТЕАТРУ, ПОВЫСИТЬ 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ КАЖДОГО 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ТРУППЫ. 

Узор, вплетенный 
в камень

Наталья ФОМИНА

Одно из самых древних сооружений, которыми располагает Центральный Казахстан, 
- культовый памятник Домбауыл. Годы его строительства, как и то, в честь кого он был 
воздвигнут, остаются загадкой. Однако и в народе, и в ученых кругах существует несколько 
версий.

НАИБОЛЕЕ РАННИЕ СВЕДЕНИЯ 
ОБ ЭТОМ РИТУАЛЬНОМ 
СООРУЖЕНИИ ВСТРЕЧАЮТСЯ 
У ЧОКАНА ВАЛИХАНОВА.

Дарина ХАРИТОНОВА

Карагандинские райтеры завершили претворение в жизнь своих 
эскизов, одобренных комиссией конкурса граффити «Символы 
Независимости». 

В РАЗНОЦВЕТНЫХ ПЛАВНЫХ ЛИНИЯХ 
СРАЗУ ЖЕ УГАДЫВАЮТСЯ БЕСКРАЙНИЕ 
ВЕСЕННИЕ СТЕПИ.


